

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNÁN CORTÉS, 8, PRAL. Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los corresponsales del periódico, ó dirigiéndose directamente al administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

## 1.º DE MAYO DE 1895

Próxima la fecha de repetir la movilización universal de las fuerzas obreras que se preocupan del mejoramiento de su condición y de acelerar la hora en que desaparezcan para siempre los privilegios sociales, corresponde á todos los elementos activos de nuestra clase no desperdiciar un solo instante en aprestarse á tomar parte en tan hermoso acontecimiento.

Es la constancia la cualidad que debe predominar en los que aspiran á redimirse, y nunca mejor ocasión para hacer mérito de ella que el día solemnemente señalado para afirmar la solidaridad y la fraternidad entre todos los explotados del mundo y para renovar, con más alientos que nunca, el juramento de no dar descanso á nuestras energías y á nuestra voluntad hasta extirpar totalmente la explotación del hombre por el hombre.

Nuestros enemigos, molestados por la grandeza y la significación del acto del 1.º de mayo, hacen cuanto pueden por quitarle importancia y llegan hasta decir que de año en año ésta es menor; respondamos á ese proceder y á esa mentira llevando á la Manifestación obrera el mayor número de asalariados, haciendo que ese día se paralice el trabajo en todas partes.

Que desde hoy al 1.º de mayo no se hable de otra cosa en los talleres, en las fábricas, en las obras, en los sitios donde se reúnen los trabajadores y hasta en sus mismos hogares que de la Manifestación obrera universal y de cuanto con ella se relacione.

Que todo sea actividad, celo é interés para procurar que la Fiesta del Trabajo se celebre por considerable número de oprimidos.

Que todos los que sufren los tremendos rigores de la tiranía patronal y el criminal desamparo de esta sociedad gastada y corrompida, tengan un vigoroso arranque para negarse á trabajar el día 1.º de mayo y reclamar juntos, formando cuerpo inmenso y voz potentísima, la legislación protectora del trabajo, y, como más necesaria todavía, la JORNADA LEGAL DE OCHO HORAS.

Unión, mucha unión, es lo que necesitamos los trabajadores, para aniquilar los obstáculos que á la regeneración de nuestra clase se oponen, y nada puede hacerla más efectiva y sólida que mostrarnos todos el 1.º de mayo en igual actitud, formular las mismas reivindicaciones y expresar de un modo unánime la opinión de obtener por nuestro propio esfuerzo cuanto el interés de los productores exige.

¡A la obra, pues, y que nadie falte á su deber!

## LA SEMANA BURGUESA

¡Vaya! ¡Ahora sí que va de veras! Los hombres de temperamento más exaltado que militan en las filas republicanas, no pudiendo ó no queriendo desempeñar por más tiempo el triste papel que venían representando en el escenario de la política burguesa, han creído—¡al fin!—que ya es hora de hacer algo práctico por la instauración de la forma de gobierno con que sueñan, y se han decidido por el más completo retraimiento de la lucha electoral.

Con esto queda dicho que la revolución está en puerta, á pesar de la oposición de aquellos republicanos que creen compatibles la lucha legal y la ilegal para llegar al término de la jornada.

Esta división entre los que están por el procedimiento revolucionario á secas y los que creen que se puede repicar y andar en la procesión, ha dado motivo á que el bando más belicoso diga pestes de los que llevan á dormir sus energías revolucionarias al Parlamento, á las Diputaciones provinciales y á los Municipios, y no hacen cosa mayor por que la mártir y casi virgen República sea la que presida los destinos de ellos y los destinos de la nación.

Por supuesto que los republicanos que quieren la revolución á todo trance tendrán ya trazado su plan de ataque para echar á rodar la Monarquía, de la noche á la mañana, por medio de un acto de virilidad.

Peró no: no supongamos de este modo, y creamos, pensando rectamente, que los republicanos procuran emplear medios nuevos para hacer más recogido el espectáculo de sus disidencias.

¡Vamos, que es gente de inventiva!

Ustedes ya lo sabían, porque lo hemos dicho en este mismo lugar, que en el asilo que está construyendo en la Moncloa la Sociedad Protectora de los Pobres—de la cual es Alá, por lo grande, el Sr. Aguilera—no cobran los trabajadores los jornales que les correspondían; pero de lo que acaso no estén enterados es de la verdadera *ganga* que disfrutan los asilados que se ocupan en las obras del *benéfico refugio*, los cuales perciben por la breve jornada de once horas y media de trabajo la enorme cantidad de 15 ó 20 céntimos.

Quienes tan espléndidamente están retribuidos tienen que poner gran empeño en cumplir con su obligación, porque al menor descuido ó por la falta más insignificante les imponen multas que varían entre 0,30 y 1,20 pesetas.

Hay quien dice que los celadores de aquella Casa, y aun algún contratista, no contentos con eso de las multas, castigan de otro modo *menos suave* á los asilados cuando incurrían en algún desliz.

Y hay quien añade que algunos ancianos asilados, por no corresponder quizá su cantidad de trabajo al *momento* consabido, son arrojados de las obras y del asilo cuando hay necesidad de despedir gente.

Peró convengan ustedes con nosotros, si todo esto es verdad, en que no se gana de *bobilis-bobilis* la enorme suma de 15 á 20 céntimos de peseta cada día de trabajo. Fíjense ustedes bien: ¡cada día!

Ya no es *La Voz Montañesa* el único periódico federal que combate la conducta de los insurrectos cubanos: también *El Pueblo*, de Villanueva y Geltrú, hace lo mismo, aunque de un modo indirecto, sorprendiéndose de que dos hijos de esa comarca figuren como cabecillas en las fuerzas separatistas de Cuba.

Peró ¿será posible que estos federales no sepan lo que se *autonomizan*?

Los canovistas y los silvelistas se están pegando, y son conservadores. Conserven algo ustedes, caballeros... ¡cuando menos el orden!

Ponemos en conocimiento de ustedes que *La Democracia Social*, apenas nacida, ha dejado de existir.

Aunque muy niña, tuvo la precocidad y la prociadad, pretendiendo contestar á unas líneas que le dedicamos, de repetir á nuestro amigo Iglesias la mil y una edición de los piropos con que suelen obsequiarle sus más *cordiales* enemigos.

Muerta *La Democracia Social*, no hemos de responder á los insultos que ha inferido á nuestro compañero. Aunque no sea más que para evitar que se diga con respecto á nosotros: «A moró muerto, gran lanzada.» Conque... ¡paz á los muertos!

## EL SOCIALISMO ES LA PAZ

Atribuyendo á las ideas socialistas carácter muy distinto del que tienen, dicen sus adversarios que si éstas llegaran á triunfar se produciría un desbarajuste social que necesariamente habría de convertirse en lucha sangrienta.

Tal aseveración no la fundan los que la hacen en ningún argumento atendible. Más es; al hacerla revelan un total desconocimiento de lo que significa el Socialismo revolucionario.

Al concluir éste totalmente con el régimen burgués, esto es; al consolidarse, pone fin á todo dominio de clase y, por consiguiente, á los antagonismos sociales. En estas circunstancias, los individuos todos, como los pueblos, pueden moverse libremente, trabajar sin dificultad por la realización de sus aspiraciones y acometer cuantas empresas juzguen buenas, no ya para ellos únicamente, sino para la Humanidad entera, puesto que el Socialismo armoniza el interés individual con el interés colectivo ó común.

En situación tal, ¿tiene la guerra razón de ser? ¿hay motivo racional para que luchen unos hombres con otros? No. Cualesquiera que sean las diferencias que existan entre los individuos, como no puede ocurrir que á nadie se le prive de los medios de vida ni de su libertad, jamás provocarán guerra alguna ni darán lugar á conflictos.

¿De dónde sacan, pues, los enemigos del Socialismo cargo tan infundado contra éste? Sólo del odio que le profesan.

Donde la guerra tiene necesariamente que existir es en todo régimen en que impere el privilegio y, por consecuencia, los intereses sean antagónicos.

Por eso la burguesía no se puede ver libre de ella, á pesar de los Congresos de la Paz que algunos sentimentalistas celebran.

Para dominar al proletariado, y más cuando éste muestra voluntad de sacudir su yugo y se organiza y prepara para ello, la burguesía necesita disponer de grandes fuerzas militares.

También las necesita la clase explotadora de cada país para defender sus respectivos intereses, opuestos á los de las demás, de las acometidas de que puedan ser objeto.

Asimismo les son necesarias para sus empresas coloniales, que les impone hoy la insuficiencia de los mercados de su propio país.

Y aunque por los grandes peligros que entrañan al presente las guerras, bien por los enormes recursos que para mantenerlas se necesitan, ó porque pueden dar origen á una formidable guerra social, la burguesía hace cuanto le es dable para evitar el choque de los elementos armados, eso no la libra de sostener colosales ejércitos, cuyo costo representa una pérdida asombrosa de trabajo productivo.

Es, pues, la sociedad actual, el orden capitalista, quien, para vivir, tiene que alimentar la guerra y dividir la Humanidad en bandos que se combatan y despedacen. Como las clases dominantes anteriores, está imposibilitada de dar la paz á la Humanidad, como lo está igualmente de armonizar todos los intereses.

Esa obra, tan grande como hermosa, le está reservada al Socialismo. El, únicamente él, emancipando á la clase trabajadora de la supeditación económica en que vive, y aniquilando todo vestigio de tiranía, acabará, así como con las causas de la ignorancia, la miseria, la prostitución y el envilecimiento, con lo que da origen á la lucha entre los hombres.

Por tal razón, digan lo que quieran sus detractores, el Socialismo representa la paz.

## EL SOCIALISMO UTÓPICO

Es cosa por demás sabida que los materialistas franceses del siglo XVIII no desdijeron, en su lucha implacable contra todas las «infamias» que pesaban sobre la Francia de su tiempo, las indagaciones respecto á lo que ellos llamaban *perfecta legislación*; ó sea la legislación mejor entre todas las legislaciones posibles, la que garantizase á todo ser humano la mayor suma de felicidad. En su concepto, dicha legislación podía haberse introducido en todas las sociedades existentes, por lo mismo que era *perfecta*, y, por consiguiente, la legislación «natural» por excelencia. En efecto, en las obras de Helvetius y D'Holbach esta «legislación perfecta» ocupa un espacio considerable.

A su vez, los socialistas de la primera mitad de nuestro siglo se dedicaron con un celo y una laboriosidad sin iguales á buscar la mejor organización social posible, la *organización social perfecta*. Este rasgo saliente y característico que tenían de común con los materialistas franceses del siglo precedente es lo que llama en este estudio nuestra atención.

Para resolver el problema de la organización perfecta de la sociedad, ó lo que es igual, de la mejor legislación posible, es evidente que será preciso poseer una *unidad de medida* crítica, por medio de la cual se pueda comparar las diferentes legislaciones entre sí. Este criterio debe ser de una naturaleza especial. En efecto, no se trata tan sólo de una legislación *relativamente* mejor, ó sea de la mejor *en condiciones dadas*, sino de la *perfección absoluta*, que no depende ni del tiempo ni de las circunstancias. Debemos, por consiguiente, hacer abstracción de la *historia*, en la cual todo es relativo y todo depende de las condiciones de lugar y de tiempo. Ahora bien: si hacemos abstracción de la historia de la Humanidad, ¿qué otra brújula nos queda? Nos queda la Humanidad, el *hombre en abstracto*, la *naturaleza humana*, de la cual la historia no es más que una manifestación. He ahí nuestro criterio preciso. *La legislación perfecta, la mejor de todas las legislaciones posibles, es la que responde mejor á la «naturaleza» humana.* Podrá suceder muy bien que aun poseyendo este criterio no se llegue, sin embargo, por falta de suficientes conocimientos y de lógica, á resolver el problema; el error es de humanos, pero es evidentemente indiscutible que este problema *puede* ser resuelto, y que, con tal de que se parta de una noción exacta de la «naturaleza» humana,



se puede llegar á encontrar la legislación perfecta, la perfecta organización social.

Tal es, en la ciencia social, el punto de vista de los materialistas franceses. El hombre, decían, es un ser dotado de sensibilidad y de razón, que huye del dolor y busca el placer, y que tiene bastante inteligencia para distinguir lo que le sirve de lo que le daña.

Inútil es decir que Condorcet se engañaba. Si los «filósofos» llegaron en estas investigaciones á conclusiones de valor indiscutible, aunque muy relativo, ha sido solamente porque abandonaban poco á poco, sin notarlo, su abstracto punto de partida de la «naturaleza humana» para colocarse en el punto de la naturaleza más ó menos idealizada del hombre del tercer estado tal cual era en su tiempo.

En realidad, lo que los filósofos franceses tenían continuamente á la vista no eran más que las necesidades económicas y políticas del tercer estado; este fué su criterio efectivo. Pero se servían de él inconscientemente y á través de meras abstracciones.

Igual, en su origen, es el método de los socialistas. Hijo del siglo XVIII, Morelli, «para prevenir una cantidad infinita de vacías objeciones», sienta como verdad inconcusa que «en el orden moral la naturaleza es una, constante, invariable...»

Fourier se basa en el análisis de las pasiones humanas; Roberto Owen toma por punto de partida ciertas observaciones sobre la educación del carácter humano; Saint-Simon, que comprende tan bien la evolución histórica de la Humanidad, vuelve, sin embargo, de continuo á la naturaleza humana para explicar las leyes de esta evolución, y los sansimonianos declaran que su filosofía «se basa en un nuevo concepto de la naturaleza humana.»

Hoy día Morelli, Fourier, Saint-Simon, Owen, son considerados por nosotros como socialistas utópicos. Y puesto que conocemos el principio fundamental que les era común, podemos así darnos cuenta de lo que es el utopismo.

Es utopista el que persigue con el pensamiento una organización social perfecta, y parte, en esta investigación, de un principio abstracto.

El principio abstracto sobre el cual fundaban los utopistas sus investigaciones era el de la «naturaleza humana». Pero hubo también utopistas que sólo invocaban este principio indirectamente, sirviéndose de algunos derivados de él.

Es evidente también que se puede ser utopista sin ser por eso en lo más mínimo socialista. La investigación de la legislación perfecta hecha por los materialistas franceses del siglo pasado, muestra á las claras sus tendencias burguesas.

Es más: se puede desdeñar muy bien cualquier «música del porvenir», puede tenerse la convicción de que la sociedad contemporánea, en la que se tiene la suerte de vivir, es la mejor de todas las sociedades posibles, y á pesar de todo esto, considerar la estructura y la vida del «cuerpo social» desde el mismo punto de vista que los utopistas.—J. PEKANOW.

(Concluirá.)

# NOTICIAS DEL 1.º DE MAYO

El Comité de la Federación Tipográfica acaba de recomendar á todas sus Secciones que tomen parte en la Manifestación del 1.º de mayo, de más trascendencia cada día para la causa del trabajo.

—El Boletín de la Asociación del Arte de Imprimir recomienda lo mismo á todos los tipógrafos madrileños y ensalza cual se merece el acto notable de ese día.

—La Sociedad de Pintores y Decoradores de Madrid ha acordado en junta general tomar parte en la Manifestación del 1.º de mayo.

—La Sociedad de Obreros panaderos ha elegido dos delegados para que la representen en la Comisión organizadora de la Manifestación del 1.º de mayo.

—La Agrupación Socialista de Valladolid celebrará una velada el día 1.º de mayo.

—La Sociedad de Canteros de Vigo colocará el 1.º de mayo en el Centro Obrero un magnífico escudo de piedra construido por individuos de aquella.

—La Agrupación Socialista de San Juan de Vilasar ha invitado á las Sociedades obreras de dicha capital á ponerse de acuerdo con ella para organizar la Manifestación del 1.º de mayo.

También ha publicado un manifiesto encareciendo á todos los trabajadores que afirmen en ese día su solidaridad con los explotados de todo el mundo.

—El Centro Obrero de Logroño va á publicar un manifiesto aconsejando á los trabajadores que tomen parte en la Manifestación del 1.º de mayo, y en dicho día celebrará un meeting.

—La Agrupación Socialista de Burgos, en unión de las Sociedades de resistencia, celebrará un meeting el día 1.º de mayo.

—Los socialistas de Palma de Mallorca van á dirigir un manifiesto á los trabajadores encareciéndoles la participación en la Fiesta del 1.º de mayo.

Además, puestos de acuerdo con las Sociedades de resistencia, celebrarán un gran meeting en dicho día.

—La Agrupación Socialista y las Sociedades obreras de Linares se preparan para celebrar la Fiesta del Trabajo.

Dichas colectividades han acordado dirigir al Municipio una exposición solicitando declare festivo el día 1.º de mayo y, por tanto, que no trabajen ese día los obreros y empleados del Ayuntamiento. También han decidido pedir la cantidad mínima de 500 pesetas para atender debidamente á los gastos que ocasión aquél acto.

—La Sociedad de Canteros de la Coruña celebrará un meeting el 1.º de mayo.

—También los canteros de Santiago se proponen hacer lo mismo.

## LOS DIPUTADOS SOCIALISTAS BELGAS

### CONTRA LA LEY ELECTORAL MUNICIPAL

Según prometimos en el penúltimo número anterior, empezamos á publicar en éste un extracto de los discursos más salientes pronunciados por aquellos correligionarios nuestros en la Cámara de Diputados belga.

Mas antes, y para que cuantos leen El Socialista puedan formarse idea de lo reaccionario que es dicho proyecto de ley, diremos que, entre otras prescripciones, contiene las siguientes: para ser electores y elegibles los ciudadanos deberán llevar, por lo menos, tres años de residencia en una localidad y haber cumplido la edad de 30 años; los que no paguen contribución alguna tendrán un voto, dos los casados y viudos con hijos que paguen una contribución de 5 á 15 francos anuales, según la importancia de la población, y tres y hasta cuatro votos los dueños de grandes propiedades.

Basta fijarse en condiciones tales para comprender que los diputados socialistas hayan combatido enérgicamente semejante engendro, y para explicarse que uno de ellos, Ansele, le haya bautizado con el nombre de ley de las cuatro infamias.

Dicho esto, damos á continuación el

### DISCURSO DE LUIS BERTRAND

Después de defender á la Commune de París de las acusaciones lanzadas contra ella por un diputado ministerial, censura al Gobierno por no haber dado á conocer su proyecto de ley comunal antes de las elecciones de octubre.

Vos conociais—dice, encarándose con M. De Burlet, jefe del Gobierno—el carácter antidemocrático de vuestro proyecto, como lo prueban las medidas que habéis tomado y la consulta que habéis hecho por medio de circular á los alcaldes respecto al espíritu que dominaba en la Guardia Nacional acerca de los desórdenes que pudieran ocurrir.

M. De Burlet: Yo no he enviado circulares.

Bertrand: La habéis enviado.

Vanderveide: Yo la he visto.

Bertrand: Vuestra ley es una ley de partido, una ley de clase dirigida contra los trabajadores. Además, es contraria á las tradiciones políticas del partido católico. El actual ministro de Estado escribía en 1870 un artículo en la Revista General defendiendo el sufragio universal, y en 1883 los católicos protestaron contra la ley de la capacidad electoral, declarando que preferían el sufragio universal.

Desde 1830, el cuerpo electoral para los Municipios fué mayor que para las Cámaras. En 1893, el sufragio universal fué arrancado al Parlamento por las masas obreras que se manifestaron en las calles. (Protestas en los bancos ministeriales.)

Bertrand demuestra su aserto citando el debate habido en la sesión del 18 de abril y las declaraciones hechas por monsieur Woeste (ministro de Estado), Bara y Frère-Orban.

En esa misma sesión—agrega—M. Woeste combatía el voto

plural, que hoy defiende. El miedo al Socialismo os hace ser reaccionarios.

Al referiros al sufragio universal, habéis hablado de desórdenes; pero yo os desafío á que demostréis que se han verificado elecciones más tranquilas y dignas que las efectuadas el 14 de octubre bajo ese régimen.

Las elecciones de dicho día han traído aquí 30 diputados socialistas, que es lo que os acongoja y preocupa. Estoy convencido de que, á pesar de vuestro horror, como católicos, á la Masonería, hubierais preferido ver en estos bancos 30 masones.

Lo que os proponéis con vuestra ley es alejar á los obreros industriales y á los campesinos de los Municipios, para que no puedan establecer impuestos que perjudiquen á los ricos.

Sin razón habéis hablado de la incapacidad de los obreros, ya que éstos han creado Sociedades de resistencia y cooperativas de verdadera importancia. Es verdad que M. Woest, que ahora quiere conceder á los burgueses cuatro votos, ha hablado en un tiempo muy mal de ellos; precisamente cuando decía que los obreros eran probos, desinteresados y honrados.

También ha dicho que los obreros son incompetentes en asuntos administrativos y económicos. Semejante injuria á los trabajadores no tienen derecho á inferírsela los partidos que han estado en el Poder desde hace más de sesenta años. ¿Acaso han olvidado los negocios escandalosos de Langrand-Dumonceau, del Banco de Bélgica y de la Unión del Crédito?

Hace algunos días publicaba El Patriota un artículo interesante, titulado «La vispera de una bancarrota», examinando el modo como se administraba la hacienda municipal de Bruselas.

Por otra parte, católicos y liberales no han hecho más que aumentar la deuda municipal y la deuda pública. Los obreros tienen cualidades para administrar los fondos municipales mucho mejor que lo han hecho los burgueses. Para el caso de que pudiera haber algún abuso, el Poder central está suficientemente armado.

La verdad es que tenéis miedo al pueblo, á la clase obrera, y que tratáis á los miembros de ella como si fueran enemigos, cuando vuestro deber es facilitar la educación política y administrativa de los trabajadores.

Después de exponer el programa municipal socialista (sostenimiento de los niños pobres, minimum de salario, maximum de horas de trabajo, organización de la beneficencia pública, etc., etc.), Bertrand dice:

Teméis ver á los socialistas dueños de los Municipios é imponiendo á la clase rica ciertos impuestos; ¿pero acaso eso no es justo? ¿no deben todos los ciudadanos contribuir proporcionalmente á la fortuna que poseen?

Nosotros queremos la supresión de los gastos inútiles. La ciudad de Bruselas gasta cada año 10.000 francos en carreras de caballos, y ese dinero debe emplearse útilmente dando vestido y pan á los niños pobres. Nosotros queremos reducir los grandes sueldos, á fin de que el alcalde de Bruselas no perciba 25.000 francos anuales, mientras el director del Vooruit (Casa del Pueblo) cobra solamente 40 á la semana. Nosotros queremos que se extienda la organización de los servicios públicos por el Municipio. Diréis que eso es Socialismo de Estado, pero yo contestaré que hace mucho tiempo que vivimos en pleno Socialismo de ese género.

Como en el siglo último, hoy todo se debate. Hace cien años se proclamó la igualdad civil; nosotros queremos hoy la igualdad social y, como medio, la igualdad política. Como cristianos, deberíais entrar en el campo de la democracia; pero persistiréis en vuestra obra reaccionaria y torpe. Libres sois de hacerlo así; mas estad seguros de que seréis barridos, porque contra cada uno de vosotros y de los privilegiados á quienes representáis hay cien pobres.

## HOMENAJE Á LA «COMMUNE» Y Á CARLOS MARX

### SAN JUAN DE VILASAR

La Agrupación Socialista celebró el 18 de marzo por la noche el aniversario de la proclamación de la Commune de París con un modesto té.

Asistieron al acto, además de los afiliados á la misma, buen número de compañeros que sienten especial cariño por las ideas que sustentan nuestro Partido.

Casi todos los concurrentes usaron de la palabra ó leyeron escritos alusivos al acto que se celebraba.

El compañero Mascaró leyó una carta del compañero P. C., de Valladolid, que fué acogida con una salva de aplausos, repitiendo la concurrencia los vivas que al finalizar el escrito daba nuestro compañero.

Además, tuvimos el placer de saludar al amigo Juan Roldós, venido expresamente desde Canet, para conmemorar con nosotros tan hermosa jornada.

El acto terminó en medio del mayor orden, pidiendo su ingreso en la Agrupación algunos de los concurrentes.—EL CORRESPONSAL.

## MI OPINION

El purgante que en forma de remitidos, copiados de La Montaña, de esta localidad, propiné á los apollados defensores de la clase obrera, ha revuelto la bilis de esos engatusadores, que en un kilométrico desahogo la han vomitado tan violentamente, que debía dar lástima verlos patear y arrancarse desesperadamente los cabellos.

Eso revela el farrago de hipótesis calumniosas y palabras de repertorio tabernario, publicado por La Revista Social, y que si meten mucho ruido, afirman que lo publicado en los números 469 y 474 de El Socialista referente á la huelga de las Clases de Vapor ocurrida en Manresa el año 1890, es muy cierto, y que, no pudiendo desmentir, arrojan toda su venenosa baba sobre el compañero Iglesias, que es del todo ajeno á los escritos que con el epigrafe «Málaga y Manresa» aparecen en El Socialista.

Y como en vez de contestar ad rem, es decir, á la cosa, el órgano de las Clases de Vapor ocupa tres columnas insultando á Iglesias y á otros compañeros, opino que

(1) Code de la Nature, París, 1841, edición Villegardelle, página 66; nota.



no merece el tal... escrito los honores de una contestación. Que refute, si puede, La Revista Social lo remitido por mí a El Socialista, y quedará de hecho aceptada la discusión. Mientras así no lo haga, sus mismos amigos a quienes pretende defender resultan acusados.— UNA VÍCTIMA DE LOS REPRESENTANTES DE LA FEDERACIÓN TRES CLASES DE VAPOR.

Manresa, 12 de abril de 1895.

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Gijón, 16 de abril de 1895.

El Principado, semanario católico de esta villa, en sus números 80 y 81 publica un escrito intitulado «A un corresponsal de El Socialista», con motivo de mi última correspondencia a este semanario. Y piensa consagrarme más renglones, porque al pie del segundo artículo anuncia que continuará.

Veremos lo que agrega a lo ya dicho. Si yo fuera un servil adulador y un sinvergüenza, como da a entender el autor de tal escrito, empezaría llenándole de insultos, como él ha hecho conmigo; pero no haré tal por ser eso impropio de hombres dignos y honrados y de publicaciones serias. Responderé lo que me parezca, y nada más.

Las Sociedades de resistencia sirven para resistir la codicia de los que imitan a un párroco que conoce el redactor de El Principado, el cual párroco ha amasado su fortuna con el sudor de trabajadores, aunque sea en Filipinas, y luego fijó su residencia en una villa, a orillas del Cantábrico—de donde fué desterrado años antes—, y dió sablazos a todo el mundo para edificar un caserón que perpetúe la ignorancia de aquellos a quien explota la burguesía.

Esto, además de procurar a los asociados su mejoramiento moral y material.

Si los canteros, albañiles, etc., no están asociados como desean algunos de ellos, no es por que no se los explote y se les haga sufrir todo género de vejaciones, como lo pueden decir ellos mismos a dicho redactor, sino por falta de ese espíritu del que a mí me cree bastante dotado, y que si yo pudiera comunicaría a ellos y a los de otros oficios por darle gusto (que es también el mío); y entonces sí que llegaría a ver cumplido mi desideratum, que es el de hacer morder el polvo a todos los que viven a costa de los trabajadores.

Si discurren un poco el citado redactor vería que nada tenemos que agradecer los obreros a los que nos dan un jornal. ¿Conoce él algún capitalista que explote un trabajo sólo por dar el jornal al obrero? No se fija en que mientras los capitalistas gastan coche y tienen otros lujos, sin trabajar, los obreros apenas tienen para comer? ¿Se necesita todo el descaro de ese señor para decir al obrero que debe estar agradecido a aquél que se enriquece a costa suya! Como no sea a estacazos, no veo otro modo de que se lo agradezca; sobre todo a los que nos explotan en nombre de la religión.

En la futura organización social no habrá supeditación de ningún derecho del individuo; al contrario, estarán todos garantizados, y después de cumplir sus deberes, podrán los individuos usar de ellos con entera libertad—y yo entiendo por verdadera libertad aquella que no perjudica a otro—; pues dueños de su trabajo, una vez socializados los medios de producción, nadie se morirá de hambre, como hoy acontece. Pero como esto no es adular, temo que no lo comprenda el escritor de El Principado.

En el régimen existente es donde está supeditado a la burguesía el derecho individual, como lo puede decir el párroco de San Pedro, que el 1.º de mayo de 1893 despidió a varios canteros empleados en las reformas de su iglesia por no ir a trabajar en dicho día. ¿Sabe ese señor por qué volvieron a trabajar aquellos compañeros? Porque la Sociedad de su oficio, que entonces existía, nombró una Comisión que habló con el párroco citado e hizo volver a éste de su acuerdo. Ya ve si tienen a quien resistir las Sociedades de resistencia.

Y cuenta que por estar eso en la conciencia de todos—menos en la suya; si la tiene; y en la de otros lacayuelos—, no cito otros muchos casos que demostrarían la utilidad de esas Sociedades y la supeditación que hoy sufre la libertad cuando de obreros se trata.

Conste que el andamio de la iglesia de San José estaba mal hecho, según afirman obreros de la misma iglesia y lo prueba el que el obrero muerto cayó al tomar una masera de cal que le daba otro operario y cogerse al sotabanco, construido con ladrillo, que cayó con él. Jamás he mentado a sabiendas.

Lo de que los obreros encuentran trabajo al día siguiente de quedar sin él; si son buenos operarios (y los malos ¿no comen?), cuénteselo a los muchos que días y meses lo buscan inútilmente, y a los veinte y tantos despedidos el 6 del actual de la iglesia de San José, que aun no tienen donde trabajar.

En otra correspondencia contestaré a otros puntos y daré al susodicho redactor algunas lecciones de educación (si estuy de humor para ello); que buena falta le hacen.

Fijese La Región Asturiana en la fecha de mi última correspondencia, y verá que el número de La Región anterior a ella no decía una palabra del obrero muerto en la iglesia de San José. Si después dijo algo, ella sabrá por qué.

Queda demostrado que no soy yo quien no lee La Región, sino sus redactores quienes no leen bien mis correspondencias.—EL CORRESPONSAL.

Bilbao, 20 de abril de 1895.

Con ésta voy a dar comienzo a la primera de una serie de cartas que os remitiré para que los lectores de vuestro valiente semanario conozcan las fases que presentará en nuestra villa el actual período electoral, que, a juzgar por los preparativos que se hacen, será abundante en emociones.

Chavarristas, propietarios, carlistas, liberales, republicanos y socialistas: he ahí los elementos que van a entrar en la liza con verdadero empeño.

Los siervos del señor de Vizcaya, si se ha de dar crédito a lo que se dice, propónense copar la elección a toda costa, y los propietarios, a su vez, muéstranse decididos a penetrar en la Casa de la Villa, aunque les cueste perdonar a sus inquilinos el importe de algunos meses de renta.

Los carlistas operan en la sombra y parece que llevan muy adelantados sus trabajos, si bien es creencia general que no obtendrán un triunfo tan grande como el que obtuvieron en las últimas elecciones municipales.

Los liberales, que no cuentan ya con el apoyo del señor Chavarrí, apenas si alcanzarán algún puesto; y los republicanos, fieles a su tradición, no se entienden, creyéndose que serán casi anulados.

En cuanto a nuestra candidatura, sin pecar de optimista puedo casi asegurar que, para honra del Partido Socialista y disgusto de sus adversarios, entrará en el Municipio nuestro querido amigo Perezagua por una respetable mayoría.

El entusiasmo que reina entre nuestros amigos es grandísimo y los trabajos están muy adelantados.

Como muestra de lo que afirmo, básteos saber que la Sociedad de Panaderos ha donado de sus fondos 100 pesetas para gastos electorales y que muchos correligionarios contribuyen con cantidades más ó menos grandes para el mismo objeto.

Y dejando para la próxima carta deciros más sobre este tema, réstame comunicaros que la Demostración del 1.º de mayo revestirá este año aquí mayor importancia que en años anteriores.

Para terminar, he de expresar, en nombre del Comité, el más profundo agradecimiento al Sr. Gana por su deferencia cediéndonos gratuitamente los deliciosos jardines del «Olimpo» para la Fiesta del 1.º de mayo.—EL CORRESPONSAL.

EL PATALEO

Por casualidad ha caído en mis manos el número 91 de La Revista Social, y digo por casualidad porque en Mataró apenas llegan a media docena los lectores que tiene dicho periódico. Y esto no debe achacarse a que aquí no haya obreros fabriles ó falte espíritu de asociación, pues de los primeros hay muchos, y lo segundo no escasea, como lo acredita el trabajo que se está haciendo para organizar una buena Sociedad fabril algodonera.

Ese periódico, que se llama defensor de los trabajadores, y que no es otra cosa que una tribuna desde donde ciertos sujetos insultan a excelentes compañeros, dice en el mencionado número y en un artículo titulado «Pablo Iglesias y sus procedimientos»; que ninguna prevención tiene contra el Partido Obrero, que siente simpatías por tal institución, y que los individuos de la Federación Tres Clases de Vapor afiliados al citado Partido deben ver en tal artículo, al propio tiempo que un gran respeto a aquella agrupación política, una defensa de sí mismos.

Aparte de que el mismo escrito en que dicen tales cosas niegan ese respeto y esa defensa, se necesita ser muy cínicos y odiar a muerte la verdad para escribir lo que dicho queda, pues los que inspiran y redactan La Revista Social no han hecho otra cosa en sus escritos, en su propaganda y en sus conversaciones que atacar rabiosamente al Partido Obrero.

Manifiéstase también en el referido artículo que «Iglesias y sus secuaces tienen la monomanía de llevarse la representación de los obreros fabriles algodoneros», y que «lo han probado metiendo el cisma en esta organización» y «fomentando separaciones». Dice igualmente «que han llegado a dividirla ó vivir con sus divisiones» y otras cosas de igual jaez, que no quiero reproducir por no ser extenso. A todo esto he de responder que las separaciones y las divisiones las ha llevado a cabo en distintos puntos la mayoría de los representantes de las Clases de Vapor y en Mataró cuando la huelga general de las trece semanas, en que engañaron a los obreros hablándoles de cajas abiertas, que no llegaron a ver; viniendo a resultar que de Mataró ha salido si mucho dinero para atenciones de las Clases de Vapor, pero nunca ha entrado un céntimo en casos de huelga.

Lo que les ocurre a los que verdaderamente han dividido a los obreros fabriles y matado la antigua organización de éstos, es que sintiendo ira y rabia al ver que cada día pierden más terreno y que se les acaba el vivir a costa de los trabajadores, calumnian é insultan a los hombres del Partido Obrero; con esto a la vez que se desahogan, procuran continuar dominando los restos de dicha organización y viviendo con ella.

Pero se equivocan; eso no es más que el pataleo, y como hombres nocivos a la clase trabajadora, pronto perderán toda influencia.

Los obreros de Mataró los conocemos bien, estando seguros de que no vendrán aquí a deshacer lo que afirmo; y si como socialistas convencidos trabajamos todo lo posible por el principio de asociación, nada queremos con hombres que tras de haber sido una verdadera calamidad para su clase, llevan su atrevimiento hasta com-

batir a compañeros que hacen por ella cuanto pueden. OTRA VÍCTIMA DE LOS REPRESENTANTES DE LAS CLASES DE VAPOR.

Mataró, 17 de abril de 1895.

DESPOTISMO PATRONAL

Mal, muy mal está que los patronos no abonen a los obreros con la debida puntualidad el salario que ganan; pero es peor, mucho peor, que cuando éstos reclaman su importe íntegro ó una parte de él, se los ponga en medio de la calle.

Esto hacen no pocos explotadores, y esto acaba de hacer con los encuadernadores de la imprenta de la viuda é hijos de D. Manuel Tello uno de estos señores.

Y cuenta que a los obreros despedidos por reclamar una parte no más de lo que tenían ganado, se les adeudaban los jornales de cuatro semanas.

Sin duda, el iracundo industrial se ha propuesto con ese acto de energía castigar la escandalosa exigencia de aquellos obreros.

Aunque éstos, juzgando duramente su proceder, entiendan que no anda sobrado de rectitud ni de delicadeza quien tales cosas hace.

Valladolid, 15 de abril de 1895.

D. José de Garaizábal, dueño de una fábrica de papel, notificó a sus obreros el día 30 del pasado que desde el siguiente día se paralizaban los trabajos en la citada fábrica. Reclamáronle aquéllos los salarios devengados en la semana que terminaba, y les indicó que volverían el día inmediato. Así lo hicieron; pero entonces se negó a pagarlos, pretextando que no tenía fondos.

Esta conducta hizo que los obreros le exigieran enérgicamente el importe de sus jornales; mas el industrial, en vez de dárselo, pidió auxilio a las autoridades, las cuales, prevenidas de antemano, se presentaron inmediatamente, logrando que dichos trabajadores se resignaran a no percibir lo que se les adeudaba.

Hasta la fecha no tienen ninguna esperanza tales compañeros de que se les pague lo que tanto necesitan. Como se ve, la conducta de las autoridades no ha podido ser más parcial.

En cuanto a la Prensa, se limitó a dar una noticia desfigurando la verdad y tildando a los obreros de alborotadores.

Este hecho, sobrado elocuente (puesto que patrono, autoridades y Prensa se han mostrado unidos contra obreros que reclamaban una cosa justísima), debe servir a los trabajadores para convencerse de que les es necesaria la unión si quieren defender sus intereses y anular a quienes los explotan.—UN PROLETARIO.

Hemos recibido un ejemplar de los Estatutos y Reglamento de la Sociedad de Investigaciones psíquicas ibero-americanas.

Agradecemos la atención.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

San Juan de Vilasar.—Con objeto de propagar las ideas de nuestro Partido, la Agrupación Socialista ha acordado celebrar una serie de reuniones.

Valladolid.—La actividad de los correligionarios de esta capital hace que el número de los afiliados al Partido Socialista aumente de día en día.

Palma de Mallorca.—La Agrupación Socialista ha resuelto tomar parte en las próximas elecciones municipales.

El Ferrol.—La Sociedad de Herreros, que se compone de 109 individuos, ha acordado ingresar en el Partido Socialista Obrero.

Es probable que alguna otra Sociedad imite la conducta de la de Herreros.

ALEMANIA

La propaganda que hacen nuestros correligionarios entre los trabajadores del campo les está dando magníficos resultados. Uno de ellos ha sido la elección en el ducado de Sajonia Altemburgo de dos diputados socialistas para la Dieta.

Las circunscripciones en que éstos han triunfado son exclusivamente agrícolas.

BÉLGICA

Al Congreso del Partido Socialista, celebrado el 14 de abril en Amberes, han concurrido 400 delegados, entre los que figuraban todos los diputados socialistas.

El Consejo Nacional dió cuenta de los progresos realizados en el año último por el Partido.

Después, se aprobó la conducta de dicho Comité y su acuerdo respecto a la suspensión de la huelga general; se acordó solicitar de la Cámara de Diputados que declare Fiesta nacional el 1.º de mayo; presentar un contraproyecto de ley escolar donde se mantenga la instrucción obligatoria y gratuita y la debida remuneración a los maestros; mantener íntegramente el criterio del Partido en la cuestión militar; confiar al Consejo General la dirección de El Conscrito, y que el Partido esté representado por un individuo de su Consejo en el Congreso de las mujeres, recomendando, además, a éstas la organización en Sociedades de oficio.

Para constituir el Consejo Nacional fueron nombrados los compañeros Bertrand, Defnet, Delporte, Elbers, Maes, G. Serwy, D. Vandendorpe, Van Loo y Wauters.

DINAMARCA

Los socialistas elegidos diputados recientemente han sido los compañeros Holm, Hordum, J. Jensen, Olsen, Wiinblad,



Meyer, Klausen y H. Jensen; los siete primeros por Copenhague, y el último por Aarhus.

En Copenhague todos los radicales y ministeriales triunfantes han alcanzado menor número de votos que los socialistas.

Los cuatro diputados ministeriales suman 6.054 votos, los cinco radicales 8.343; total de votos burgueses, 14.397. Los siete diputados socialistas han obtenido 15.282 votos, ó sea 835 más que las dos fracciones burguesas juntas.

RUSIA

La fábrica de papel de Dobruscha, cerca de Gommelis, es la primera que ha establecido en este país la jornada de ocho horas.

El encargado de esta fábrica, M. Stultschinski, acaba de publicar un folleto, en el cual enumera los beneficiosos resultados de esta reforma. Los obreros trabajaban antes doce horas; dos tandas se relevaban cada día; ahora hay tres, y cada una trabaja ocho horas.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—La Caja Central de la Federación Tipográfica tenía a mediados de este mes la cantidad de 2.300 pesetas.

—La Asociación del Arte de Imprimir se componía en 19 del corriente de 723 asociados y tenía en Caja 4.479,55 pesetas.

—La Sociedad de Obreros Panaderos celebró el día 21 del corriente una *meeting* para conmemorar el tercer aniversario de su fundación.

Fueron invitadas á él las Sociedades de resistencia y usaron de la palabra los compañeros Louro, Rey, Gálvez, Andrés Paz y Cermeño.

Barcelona.—La reunión celebrada el 11 del actual en el Salón Español por la Sociedad de Conductores de coches y de ómnibus vióse bastante concurrida, á pesar de verificarse á la misma hora otra reunión organizada por la Sociedad de Carreteros.

Componían la Mesa los compañeros Mencerré, presidente de la Sociedad de Cocheros, y Satué y Larriba, como secretarios.

En breves palabras explicó el presidente el objeto de la reunión, y después el compañero Comaposada, exponiendo muchos é incontestables argumentos, defendió la necesidad de la asociación y el deber que tienen todos los trabajadores de acudir á la Manifestación del 1.º de mayo.

Habló luego Martín Rodríguez, afirmando que de la organización de la clase trabajadora depende el mejoramiento de ésta hoy y su emancipación mañana. Ensalzó la Fiesta del 1.º de mayo, diciendo que el carácter de ella no se parece en nada á las que celebran los devotos, siendo su principal objeto defender los intereses y la organización del proletariado. Terminó su discurso recomendando á los concurrentes que abandonen en ese día el trabajo y se unan á los que reclaman la legislación favorable á la clase obrera.

A continuación habló Reoyo, indicando lo indispensable que es para los conductores de carruajes la asociación, lo mucho que estos compañeros sufren y la voluntad y la constancia que deben tener para remediar lo antes posible su situación. Puso fin á su discurso haciendo un caluroso llamamiento á todos para que el día 1.º de mayo tomen parte en la Manifestación universal.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Se consultó al auditorio, compuesto en su mayoría de conductores de coches de lujo y de tranvías y jardineras, si estaba conforme en organizarse en Sociedad de resistencia y en tomar parte en la Manifestación del 1.º de mayo, y las respuestas fueron afirmativas.

San Martín de Provensals.—El Congreso de la Unión Fabril Algodonera recientemente celebrado ha designado dicha localidad para residencia del Comité Central de la citada organización.

—El mencionado Congreso, además de haber aprobado la

LA INTERNACIONAL EN ESPAÑA

APUNTES

PARA LA HISTORIA DEL SOCIALISMO OBRERO ESPAÑOL

POR

FRANCISCO MORA

SECRETARIO DEL CONSEJO FEDERAL DE LA REGIÓN ESPAÑOLA DE LA ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE LOS TRABAJADORES

brillar una luz como la aurora boreal brilla en la larga noche del polo. Esta luz va creciendo en intensidad y brillantez; al primer destello se conmovió la clase trabajadora; ya ilumina la mayor parte de Europa y de la hermosa América, y pronto se extenderá cual esplendoroso sol por toda la tierra.

»Esta luz precursora de la paz, de la armonía y de la justicia, es *La Internacional*.

»Ella señala el término á nuestros pesares; la recompensa á nuestras virtudes.

»Trabajadores del mundo, acójeos bajo su bandera. Nosotros os aseguramos, á nombre de nuestros compañeros, que no serán los obreros de esta tierra de España los últimos que lleguen á la meta.

»Unámonos todos bajo el pacto de solidaridad, y digamos á los soberbios explotadores:—Privilegiados de la tierra, plantas parásitas que absorbéis el jugo del árbol de la vida sin contribuir en nada á su fomento: ¡Atrás! ¡Paso á la causa de la justicia! ¡Paso á la causa de la emancipación obrera! ¡Paso á *La Internacional*!

»Trabajadores de la reformadora Europa, de la joven América y de la virgen Oceanía; y vosotros, los que habitáis las extensas y ricas comarcas del Asia y las abrasadoras regiones del Africa: paz y salud.

Por la Sección internacional de Madrid—El Comité.» Al desarrollo de la Internacional madrileña siguió otro no menos importante en varias localidades de pro-

conducta del Comité saliente y de reformar sus Estatutos, ha resuelto ingresar en la Unión General de Trabajadores.

El Comité Central, elegido por la Sección de San Martín se componen los siguientes compañeros:

José Muratona, presidente.—Juan Escayola, vicepresidente.—Juan Marqués, tesorero.—Antonio García Quejido, secretario.—Manuel Gallego, vicesecretario.—Pedro López, Francisco Gallego, Juan Navés y José Bitrín, vocales.

El próximo Congreso de la Unión Fabril se verificará en la misma población donde reside el Comité.

FRANCIA

Continúa la huelga de los trabajadores empleados en la fabricación de fósforos.

Aunque la lucha cuenta ya bastantes días, los huelguistas no han cedido un ápice en sus reclamaciones: hoy, como en un principio, piden la supresión del fósforo blanco y la elevación del precio de la mano de obra para ganar igual salario que el que antes percibían.

Muchas colectividades obreras apoyan resueltamente á los huelguistas.

—Se han declarado en huelga los conductores de ómnibus de París por no haberseles concedido un pequeño aumento en el salario y otra ventaja relativa á los retirados.

AUSTRIA

Acaba de verificarse el quinto Congreso de los mineros austriacos. Han estado representados en él 35.000 obreros.

Victor Adler, en nombre del Partido Socialista, les ha dirigido una felicitación.

SUSCRIPCION

A FAVOR

DE LOS HUELGUISTAS DE MALAGA

Table with columns for location and amount. Includes entries for Madrid, Ciudad-Rodrigo, Valencia, Gijón, Pueblo Nuevo del Mar, Bilbao, Valladolid, Barcelona, Santander, and a TOTAL GENERAL of 14,952,55.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos á cuantos dirijan cartas al administrador se fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

Palma de Mallorca.—F. G.—Se mandan 3 ejemplares más, incluso los del pasado número. Remítanos dos «Autonomías», dos «Colectivismos», un «Socialismo y ciencia» y un retrato. No hay ejemplares del otro folleto.

Gijón.—M. V.—Se mandan 10 ejemplares más y tres «Socialismo y ciencia».

Santander.—E. R.—Recibidas 29 pesetas: 28,50 de paquetes

hasta el número 474 y 0,50 para lo que indica. Se mandaron seis retratos, tres «Leyes» y un «Socialismo y ciencia positiva». De lo demás que pide no hay ejemplares.

Logroño.—A. D.—Recibidas 12 pesetas de paquetes hasta el número 474.

San Juan de Vilasar.—J. F.—Recibidas por conducto de Q. 37,45 pesetas: 19,50 de paquetes hasta el número 473, 1 de M. E. hasta fin marzo, 4 para LA LUCHA, 1 para EL GRITO y el resto para lo que indica.

Sabadell.—S. C.—Recibidas por conducto de Q. 9 pesetas de su suscripción hasta fin abril 95.

Astorga.—B. C.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin julio.

Valladolid.—R. C.—Recibidas 4 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin junio, 1 de un «Socialismo y ciencia» y el resto para lo que indica. Se mandan 5 ejemplares más.

Almería.—F. G.—Recibidas 5 pesetas: 1 de su suscripción y 1 de la T. A. hasta fin julio y el resto para lo que indica.

Ciñera.—E. R.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin julio. Se escribirá.

Barcelona.—M. S.—Se sirve la nueva suscripción. Entregue los fondos al compañero Quejido.

Badajoz.—C. O.—Recibidas 2 pesetas de vuestra suscripción hasta fin agosto.

Granada.—B. S.—Se manda medio paquete á contar del número 472. Se remitió un retrato de Marx.

Ciudad-Rodrigo.—C. M.—Se mandaron tres «Socialismo y ciencia».

Medina de las Torres.—J. M.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin mayo.

Jerri de la Sal.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin julio.

Gracia.—M. F.—Recibidas por conducto de Q. 5 pesetas de las suscripciones de esa.

Vigo.—E. C.—Recibidas 10 pesetas de paquetes hasta el número 473. Se hará lo que pide.

Zaragoza.—M. P.—Hecho el movimiento. Se manda un «Socialismo y ciencia positiva».

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Servid aquí, á la calle de Toledo, 93, 3.º, izquierda, la suscripción de R. L. M., de Zaragoza.

Barcelona.—A. G. Q.—Se le envían los números atrasados y un ejemplar de «Socialismo y ciencia».

Importa lo consignado de paquetes y suscripciones en este número..... 94,00

Como otros años, daremos número extraordinario el día 1.º de mayo. Los compañeros que deseen más ejemplares que los que ordinariamente les enviamos, se servirán avisarnos en seguida.

Dicho número irá ilustrado con una alegoría.

LA GUERRA CIVIL EN FRANCIA

POR

CARLOS MARX

Este importante trabajo, al que seguirán otros muchos de carácter socialista, comenzará á publicarse en el próximo mes de mayo por cuadernos de 16 páginas, en 8.º francés.

Todas las semanas se publicará un cuaderno, siendo el precio de éste 10 céntimos.

Los que deseen suscribirse se dirigirán á Pablo Cermeño, calle de Jardines, 20, 2.º

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, núm. 1.

blos vecinos; en Villafranca de los Caballeros (Toledo), por la de José Rubau Donadeu. Esta Sección, que era de agricultores, extendió su organización por los pueblos inmediatos. Por iniciativa de distintos obreros, cuyos nombres no recordamos, se organizaron Secciones en Arcos de la Frontera, Lora del Río, Logroño, Santofía, Cartagena y otras localidades, de las cuales se recibían adhesiones individuales.

Tales fueron las consecuencias inmediatas de la publicación del Manifiesto internacional de Madrid.

IV

LA SECCIÓN CENTRAL

La Sección Central era el punto de donde partían todas las iniciativas en la primera época de la internacional en España. El manifiesto internacional de Madrid produjo la agitación de la clase obrera española de aquel tiempo, y al Congreso convocado por la Sección Central se debió la constitución de la Federación regional, es decir, la unión de todas las Secciones en un pensamiento común de programa y organización.

No se debieron estas fecundas iniciativas, como por ignorancia ó mala fe se ha supuesto, á la influencia de la Alianza de la Democracia Socialista, sino á la abnegación y entusiasmo de los miembros de la Internacional madrileña. Los aliancistas, que por este tiempo estaban reducidos á la impotencia, no tuvieron ascendiente en Madrid hasta principios del 72, época en que la Federación madrileña estaba en completa decadencia.

Los bríos de la Sección Central aumentaban cada vez más en esta primera etapa. El creciente desarrollo que obtenía en todas partes el movimiento proletario, debido á la propaganda de la Prensa obrera y á los esfuerzos entusiásticos de los apóstoles de la Internacional, obligó á la Sección de Madrid á tomar una importante resolución. Para compartir el excesivo trabajo que sobre ella pesaba, como Sección Central de la Asociación en España, por un lado, y por otro, con el deseo de estrechar los